
碳交所、證交所與中興大學舉辦首屆「淨零轉型論壇」 
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碳交所、證交所與中興大學今（31）日舉辦首屆「2024 淨零轉型暨自然碳匯與

碳權發展趨勢論壇」，由環境部及農業部領軍指導，南畝王生技擔任執行單位。

此次論壇吸引超過 250 位農業相關業者團體，包括各級農會、公所、農企業、

合作社以及農業相關單位代表共襄盛舉，並同時開放線上直播讓關心自然碳匯

議題的民眾即時參與，期能透過強化自然碳匯潛量，發展綠色商機，於助攻國

家淨零排放政策的同時，增加農友及產業利害關係人之收益。 
 
環境部彭啟明部長於致詞時表示，淨零轉型是臺灣一定會前進的未來，且由賴

總統帶領各部會來推動，農業是實現淨零排放的重要一環，自然碳匯的潛力不

容忽視。他並透露，現階段台灣先施行碳費制度，後續會提供經濟誘因機制，

最終將走向總量管制及交易。未來排碳有價將成為常態，環保永續概念不斷在

各個產業滾動翻轉，並鼓勵各界與碳交所合作，並由政府擔任槓桿角色，共同

建構碳經濟生態系。 
 
證交所暨碳交所董事長林修銘致詞表示，自然碳匯已成為全球淨零轉型的關鍵

解方，未來農產業不僅是碳移除的主要來源，也是碳交易市場中的重要參與

者。碳交所作為國內唯一的碳權交易平台，期待能夠幫助本土自然碳匯碳權發

展，協助臺灣農產業淨零轉型，並助力友邦進行相關自然碳匯開發，與世界共

同因應氣候變遷的挑戰。 
 
中興大學周副校長表示，以農業起家的興大為因應不可抗拒的淨零趨勢，承諾

於 2040 年達到淨零，藉著豐沛的農產業技術、研究及人才資源，近年陸續成立

永續淨零辦公室及相關研究中心，深入研究氣候衝擊、增匯及碳匯方法學等，

未來將全力以赴，配合政府各部會持續推動自然碳匯等永續行動。 
 
南畝王生技林宗富執行長擔任綜合與談引言人，與產官學專家共談「臺灣碳交

易市場的演進與未來發展」議題。環境部彭啟明部長說明我國碳費子法 8 月底

將正式上路，初期碳費費率不會太高，同時會提供企業多一些自主減量計畫填

報時間。目前國內還有許多企業未建立淨零減碳觀念，未來環境部會整合跨部

會資源，加速培養更多綠領人才，並鼓勵小農打團體戰，整合資源強化增匯。

碳交所田建中總經理表示，碳交所將於今年 10 月配合環境部政策啟動國內碳權

交易平台，農業將是未來潛力賣方。另外，他透露本次巴黎奧運注重永續、積

極減碳，運用 9 個國際自願性碳權幫助實現其減碳目標，且其國際碳權篩選標

準與碳交所不謀而合，並打趣碳交所的選案是「奧運等級的碳權」。台灣大豆產

業策略聯盟馬聿安執行秘書分享農民自在疫情時代開始討論自然碳匯方法論，

https://www2.nchu.edu.tw/news-detail/id/58048


但申請碳權所需要的費用小農無法負擔，希望未來農企、農會一起合作跟上國

際趨勢，開發碳經濟。全國農業金庫吳明敏董事長表示農業金庫以辦理農林漁

牧融資及穩定農業金融為任務，提供政策性農業專案貸款、百億農業綠能貸款

專案等授信服務，鼓勵農民透過與農業金庫合作、擴大經營規模、縮短碳足跡

等方式邁向淨零轉型。 
 
中興大學陳吉仲特聘教授於專題演講時分享，氣候變遷下農業部門其實首當其

衝，需有穩定資金及人才培育，才能支持調適與淨零同時並進。農業部資源永

續利用司莊老達司長則從「智慧韌性，永續安心」的政策角度出發，協助臺灣

農業實踐碳排減量、碳匯增量、永續循環與綠色農業，並於農業經營專區導入

永續發展措施作為先導，未來可拓展至所有國土農業用地，朝向 2040 年增匯

1000 萬公噸的目標邁進。農委會農業試驗所陳琦玲研究員指出自然碳匯是臺灣

達成淨零的關鍵，其介紹生物炭、肥料及廢棄物管理等土壤永續管理方法，讓

農民跟著政策腳步，實施淨零農耕模式。 
 
本次論壇就目前淨零發展、氣候變遷議題對農企業的影響與趨勢進行深度討

論，展示臺灣在推動自然碳匯及農業永續發展上的堅定決心及積極作為，並為

各界提供了一個寶貴的知識交流平台，讓更多農企業投入到淨零轉型的行列，

一同邁向農業碳金新未來。 


